



HONORABLE CONCEJO DELIBERANTE
Municipalidad del Partido de General Pueyrredon

**ACTO DE
CONMEMORACIÓN
DEL GENOCIDIO
ARMENIO**

**ACTO REALIZADO EN EL
HONORABLE CONCEJO DELIBERANTE
DEL PARTIDO DE GRAL. PUEYRREDON
29/4/22**

SUMARIO

1. Apertura
2. Himno Nacional Argentino.
3. Decreto N° 1485.
4. Video testimonial del Genocidio del Pueblo Armenio.
5. Palabras del señor concejal Daniel Núñez.
6. Desarrollo del Acto.

- 1 -

APERTURA

-En la ciudad de Mar del Plata, Partido de General Pueyrredon, a los veintinueve días del mes de abril de dos mil veintidós, reunidos en el recinto de sesiones del Honorable Concejo Deliberante, y siendo las 8:45 dice el

Sr. Locutor: Muy buenos días a todos. Le damos la bienvenida a cada uno de ustedes a este recinto de sesiones del Honorable Concejo Deliberante de la Municipalidad de General Pueyrredon, a este acto central en conmemoración por el Día de Acción por la Tolerancia y el Respeto entre los Pueblos. Agradecemos la presencia en representación del señor Intendente Municipal Guillermo Montenegro, la señora Directora de Relaciones Internacionales y ONG, Cecilia Torres; destacamos asimismo las presencias de los señores concejales Daniel Núñez, Roberto Gandolfi, Miguel Guglielmotti, y Gustavo Pujato; el agradecimiento para la presidenta y el vicepresidente de la Asociación de Residentes Armenios en Mar del Plata, Gladys Demirchyan y Avedis Sahakian. Nos acompañan en esta mañana el Secretario de la Producción Adrian Cónsoli; los Defensores del Pueblo y muy especialmente agradecemos a las autoridades y alumnos del colegio Colina de Peralta Ramos y también al Instituto Ayelén, a todos los alumnos que nos acompañan y a la coordinadora del nivel secundario Alejandra Soldavini. Por supuesto también a quienes se suman espontáneamente a participar de esta jornada les agradecemos a todos y muy buenos días.

- 2 -

HIMNO NACIONAL ARGENTINO Y ARMENIO

Sr. Locutor: Para dar comienzo a este acto, los invito a ponerse de pie, para entonar los Himnos Nacional Argentino y Armenio.

-A continuación se entonan las estrofas de los Himno Nacional Argentino y Armenio.

- 3 -

DECRETO N° 1485

Sr. Locutor: Acto seguido, queremos compartir con ustedes un video institucional que ha sido realizado por el personal del Teatro Auditorium de las Artes de la ciudad de Mar del Plata. Reza sobre la lucha de Madres y Abuelas de Plaza de Mayo en estos más de 36 años de historia, y se llama "La Identidad no se Impone".

-Se proyecta el video mencionado.

- 4 -

**VIDEO TESTIMONIAL DEL GENOCIDIO DEL
PUEBLO ARMENIO**

Sr. Locutor: A continuación, vamos a compartir con todos ustedes un video testimonial del Genocidio del Pueblo Armenio.

-A continuación se proyecta el video mencionado.

- 5 -

**PALABRAS DEL SEÑOR CONCEJAL
DANIEL NUÑEZ**

Sr. Locutor: Invitamos en primer lugar al concejal Daniel Núñez, para que dirija unas palabras a todos los presentes.

Sr. Núñez: Buenos días. La verdad que es una fecha importante, si bien se celebra este día el 24 de abril pero por cuestiones de agenda lo tuvimos que hacer hoy 29 de abril. Este es un día de reflexión, ustedes saben que en Mar del Plata a partir de la Ordenanza 24025 se celebra el Día de la Convivencia y el Respeto entre los Pueblos en conmemoración del Genocidio Armenio, hecho sucedido entre los años 1915 y 1923 a manos del Imperio Otomano. La verdad que es un día que nos hace reflexionar sobre la condición humana hasta donde es capaz de llegar, y que avergüenza también a la condición humana. Que

en estos tiempos donde el mundo se cierne en otro conflicto bélico, nos enseña que lamentablemente poco hemos aprendido en estos años, y poco hemos aprendido en la necesidad de fomentar la paz y el respeto irrestricto por los derechos humanos. Lamentablemente no son tantos los países que hacen este tipo de reconocimiento al genocidio. La Argentina recién en el año '87, hace un primer reconocimiento público a partir de un acto en la Asociación Cultural Armenia por parte del Presidente de entonces Raúl Alfonsín, que nombra la palabra "genocidio". Y recién en el año 2007 nosotros tenemos una ley que es la 26.199, que reconoce esta fecha, estos hechos. Particularmente quiero resaltar lo que dice el primer artículo que dice que "el espíritu de memoria sea la acción permanente sobre los pasos del presente y las metas de nuestro futuro". Me parece que este tipo de actos nos obliga a pensar qué es lo que estamos haciendo, qué hemos aprendido en este respeto sobre los derechos humanos y cómo formar a las futuras generaciones que en este caso hoy nos están acompañando los alumnos. Para finalizar me parece oportuno mencionar una frase del ex Presidente Yrigoyen donde decía que "los hombres son sagrados para los hombre, y los pueblos son sagrados para los pueblos". Me parece que esta máxima ética habla y es un mensaje para nosotros y para las generaciones futura, así que bienvenidos a este Concejo Deliberante. Muchas gracias.

-Aplausos.

- 6 -

DESARROLLO DEL ACTO

Sr. Locutor: Acto seguido, vamos a invitar a Juan Cruz Cortajarena, alumno del Instituto Ayelén y va a compartir con nosotros algunas ideas y algo de lo que han trabajado en clase. Hacemos oportuno este momento, para destacar la presencia del concejal Horacio Taccone que nos ha venido a acompañar. Juan Cruz, tiene el uso la palabra.

Sr. Cortajarena: Buen día. Antes que nada muchas gracias por la invitación y por darme su tiempo y darme un tiempo de su vida para escucharme. Todos alguna vez hemos escuchado mencionar que se persiguen a personas por su sexualidad, ideología política, etnia, religión y cultura. El Genocidio Armenio fue un hecho que durante mucho tiempo no fue, ni es reconocido al día de hoy como tal por muchas naciones, poniendo en duda la cifra de caídos y exiliados, buscando relativizar la lucha del pueblo armenio. Por esto mismo, corresponde preguntarnos por las causas de este problema. ¿Cómo se justificó lo de irracional hacia toda la comunidad al punto de promover su persecución, deportación y exterminio de manera sistemática? En Argentina, desde el año 2007 se promueve el Día de Acción por la Tolerancia y Respeto entre los Pueblos, buscando trabajar desde la reflexión, la importancia y la trascendencia que ha tomado en el tiempo la lucha del pueblo armenio y la búsqueda del reconocimiento por tal atroz episodio que ha marcado esta comunidad. Es reprochable y debe llamar a nuestra reflexión que habiendo transcurrido 107 años aún se sigue invisibilizando el reclamo de la comunidad armenia. Para que eso no ocurra nuevamente, es necesario trabajar en la conciencia social sobre cómo este tipo de sucesos ha impactado en las distintas generaciones a partir de la creación de espacios que promuevan el interés por la lucha de los pueblos que han sido perseguidos sistemáticamente por sus característica, políticas, culturales y religiosas. Como estudiantes de cuarto año de secundaria, consideramos oportunas nuestra participación en esta jornada del Concejo Deliberante de nuestra querida ciudad como un avance para promover la memoria de los pueblos perseguidos y brindarle a nuestra comunidad los espacios para que se discutan y se condene toda forma de discriminación y persecución. Los saludamos atentamente los alumnos de cuarto año de secundaria del Instituto Gianelli.

-Aplausos.

Sr. Locutor: Agradecemos a Juan Cruz y a todas las autoridades del Instituto Gianelli que nos acompañan. Vamos a invitar ahora a Elena Ramírez, del colegio Colinas de Peralta Ramos, quien va a recitar un poema de su autoría.

Sra. Ramírez: Buenos días a todos y muchas gracias. Voy a compartir un poema "Dios puso en mi corazón" para transmitirlos a todos ustedes. "Hoy oscureció más de lo normal, acuoso del monstruo resulto corrompido. No importa cuántos, si eran pocos, si eran muchos, cada uno, fue, cada uno es, cada uno será. El valor es grande, la valentía es inmensa y el corazón es real, hoy amamos, hoy bendecimos, hoy recordamos; que nada robe la felicidad, que nada oculte la libertad, que nada sea más que el amor. La verdad había sido pisada, pero hoy son millones las que la mantienen iluminada". Gracias.

-Aplausos.

Sr. Locutor: Muchas gracias, Elena y a toda la comunidad educativa del colegio. A continuación vamos a escuchar las palabras de la Asociación de Residentes Armenios en Mar del Plata, nos acompaña su presidenta Gladys Demirdjian y su vicepresidente Sahakian Avedis, los escuchamos.

Sr. Sahakian: Buenos días a todos. Antes que nada quiero agradecer la presencia de todos estos jóvenes que de alguna manera van a trasladar este conocimiento de cómo corrieron algunas cosas hacia el futuro y van a poder evitar que esto vuelva a ocurrir. Hemos visto algunos videos que son importantes para esclarecer quiénes son los armenios, dónde estaban ubicados y cómo transcurrieron algunas cosas. Es importante ver cómo se llegó al Genocidio Armenio, que es una palabra acuñada por un abogado polaco de origen judío que se llamaba Raphaël Lemkin, que lo hizo para las Naciones Unidas, para poder tipificar de qué clase de delito estamos hablando. Cuando hablamos de genocidio, hablamos del asesinato de genda, destrucción de una especie, raza o de gen, que es lo que define nuestras características como personas. El tema del Genocidio Armenio trasciende lo armenio y la Nación Armenia, para transformarse en un conflicto humano y al haber sido tipificado

por Raphaël Lemkin, para las Naciones Unidas muestra un montón de genocidios y actos de masacre cometidos en nombre de un montón de cuestiones como las políticas, religiosas, sociales y económicas. Para Turquía, el Imperio Otomano en los años 1800 en la segunda mitad del siglo XIX, el horizonte político y el horizonte del imperio estaba cambiando drásticamente; las naciones que habían sido sometidas en el lado occidental del Imperio Otomano ya se habían revelado. Lo único que quedaba para Turquía era sostener toda la Anatolia, el territorio donde actualmente está Turquía. En esa época estaba Abdülhamid II. que es un sultán otomano que decidió acabar con la cuestión armenia porque pensaba que si ese proceso seguía avanzando, a los turcos les iban a quedar pocos territorios y la Armenia histórica estaba en esos territorios que quería Turquía. A partir de esa época empezaron las matanzas sistemáticas de armenios, nosotros usamos el 24 de abril como conmemoración porque fue la fecha que eligieron para un plan más organizado, no obstante todos los que habían organizado antes y las pruebas que se habían realizado durante el Imperio Otomano. Abdülhamid II había sido llamado “el sangriento” y casualmente es el que se basa en una novela turca ahora para tratar de cambiar una imagen de una persona que era un asesino, no podía ser otra cosa, porque cuando los sultanes eran electos mataban a todos sus hermanos para que no hubiera reclamos al trono, así que calculen la mentalidad de esas personas. Ese proceso fue llevado adelante hasta que en el año 1908 se formó el Partido Unión y Progreso en Turquía, que estaba formado por distintos dirigentes turcos que formaron la base de la República Turca actual incluido Mustafá Kemal Atatürk, que es el padre de todos los turcos. Organizaron, llevaron adelante y de una manera sistemática cometieron el acto de exterminar a los armenios para ocupar sus tierras y para que fuera borrada su memoria de la faz de la tierra. Ese plan sistemático, se empezó a ejecutar en 1909 con una matanza que con la excusa de los disturbios religiosos que había en la región de Adanah en Turquía, fueron asesinados más de 30.000 armenios y eso fue realizado con un objetivos claro, ver cuáles eran las repercusiones en el mundo de esa matanza, qué decían los otros países o cómo actuaban. No actuaron, no dijeron nada o fueron comentarios suaves; los únicos que dijeron algo fueron los EE. UU a través de su embajador que vio esas cosas y las transcribió, el Foreign Office que contaba con las cartas oficiales de los gobernantes turcos dando las órdenes, es decir que está todo documentado y registrado no por los turcos si no por los rusos, ingleses, alemanes, norteamericanos y franceses. Eso es lo que usó Lemkin para demostrar el delito genocidio, una planificación previa, el uso de la fuerza pública de un ejército preparado contar una población civil desarmada. Todo esto desemboca en el 24 de abril en el que el gobierno turco mandó a secuestrar, asesinar, deportar y eliminar a todos los dirigentes armenios que hubieran en todos los pueblos especialmente en Estambul donde Constantinopla era la capital del Imperio Otomano, donde estaban los intelectuales y personas que eran capaces de organizar algún tipo de resistencia; luego quedaban las personas que en su vida cotidiana no tenían ni idea lo que iba a ocurrir ni tenían manera de organizar nada. Fueron asesinados todos los oficiales armenios que formaban parte del ejército turco, todo eso ocurrió en los primeros días a partir del 24 de abril que casualmente fue un domingo al igual que este domingo que pasó, hace 107 años atrás. Los efectos de ese exterminio que duró varios años -desde 1915 hasta 1923, estamos hablando 8 años de operaciones- todavía al día de hoy se sienten y recién se empieza a hablar oficialmente de genocidio armenio en el año 1965, cuando en Uruguay se hace una de las primeras marchas del silencio y se obtiene reconocimiento por un Estado de que esos hechos eran un delito y que habían ocurrido. El hecho de que muchos países no lo reconozcan oficialmente hace dramática la situación ya que el término genocidio fue acuñado para la ONU, fue un trabajo extenso en el que hubieron muchos debates, en el que Raphaël Lemkin tuvo que trabajar para demostrar toda la planificación, es decir que no hay nada nuevo en la demostración. Lo más triste de todo es que no hay nada nuevo tampoco en el modus operandi, la manera de llevar adelante estas cosas es la misma. Escuchábamos también en el video de Abuelas y Madres de Plaza de Mayo cómo hablaban del secuestro y la enajenación de los hijos y nietos, eso es otra de las cosas que ocurrió, todos los niños armenios que no fueron asesinados, fueron “turquificados”, fueron llevados a orfanatos y transformados en turcos. Tal es así que hay muchos chicos armenios descendientes del genoma turco que ahora en la actual Turquía hay descendientes directos de Armenia, lo cual es dramático porque vivieron una mentira en los años 1915 a 1923 que en la historia turca está borrado. El modus operandi del genocidio se multiplica a través de la historia, llega a Japón con la matanza que realizan en Corea, llega a Alemania en donde muchos oficiales alemanes de la segunda guerra mundial participaron activamente como logística del ejército turco en la guerra anterior y terminan con el holocausto, con una sistematización aun mayor, con los crematorios, con los campos de concentración y se continúa después con la misma política a través de las guerras que hubieron en África con la legión extranjera en Marruecos y todos esos territorios ocupados; las matanzas en Argelia. Parece mentira pero hay un nexo de conexión que llega hasta nuestros días, hasta la Argentina, porque muchos asesores de esos homicidios y asesinatos fueron asesores del Ejército en Argentina. No analizar, no mirar esas cuestiones históricas, no mirar esas conexiones, nos llevan a que estas cosas ocurran nuevamente como están ocurriendo al día de hoy en el caso de la guerra en Ucrania, que no es más que un reparto de territorio entre los Rusos, turcos, azerbaijanos y los imperios de occidente. Porque hay que mirar para allí, a la OTAN, no olvidemos que Turquía es el segundo ejército de la OTAN, hay que mirar a los países occidentales que apoyan a unos o a otros sin miramientos y no observando la realidad de la cuestión. Siempre son los mismos actores y los mismos objetivos económicos, raciales que son una excusa, pero a esta altura del partido y viendo a los jóvenes en el mundo ahora claramente los objetivos son económicos. La envidia, el recelo, el resentimiento, la avaricia son los factores fundamentales que llevan a los gobiernos, a las personas a olvidar su condición humana para únicamente tratar de sojuzgar, someter, expropiar y robar lo que es de otro en beneficio propio, ese es el resultado de los genocidios y las matanzas en esta época. Los chicos jóvenes tienen que mirar con más atención todo lo que está ocurriendo alrededor y lo que vemos en el mundo ahora ya analizarlo con la luz y la mirada de los hechos que ocurrieron antes para que no vuelvan a ocurrir. Muchas gracias.

-Aplausos.

Sr. Locutor: Muchas gracias, Avedis. Gladys Demirdjian te doy la palabra.

Sra. Demirdjian: Quiero agradecer a todos los presentes, a los directivos de los dos colegios de los cuales soy docente y acompañamos a este acto tan sentido a los miembros de la comunidad armenia, a todos mis alumnos que saben la historia de mis abuelos y mi propia historia al ser descendiente y que estén aquí presentes me encanta, les doy las gracias y me siento orgullosa de todos. Hoy con una cicatriz de más de 100 años, nos reunimos para profundizar la memoria, justicia y verdad de nuestro pueblo. Necesitamos que esto se difunda, se concientice, se preste atención a los actos de lesa humanidad que de los cuales fuimos sometidos los armenios, nuestro pueblo y nuestra cultura. ¿Qué nos queda a los que estamos ahora viviendo y dispersos en el mundo? Tenemos que unirnos, fomentar nuestros lazos para poder sanar las heridas que todos tenemos y persisten y no claudicar en el pedido a Turquía en que reconozca el primer genocidio del siglo XX. Muchas gracias.

-Aplausos.

Sr. Locutor: Muchas gracias, Gladys. Vamos a escuchar las palabras de Cecilia Torres, Directora de Relaciones Internacionales y ONG de la Municipalidad de General Pueyrredon quien nos acompaña en representación del Intendente Guillermo Montenegro.

Sra. Torres: Bienvenidos a todos, concejales, miembros del Departamento Ejecutivo, a los colegios y a toda la colectividad armenia de nuestra ciudad. Hoy nos encontramos en este día de conmemoración del genocidio contra el pueblo armenio, uno de los más atroces actos perpetuados contra la humanidad que el historiador Eric Hobsbawm llamó “el primer intento moderno de eliminar a todo un pueblo”. En esta mañana, conmemoramos los cientos de miles de armenios que fueron víctimas del asesinato planificado y sistemático hace más de un siglo: mujeres, niños, hombres y ancianos sufrieron la peor de las vejaciones y violencia. Esta es una oportunidad para que podamos reflexionar sobre las consecuencias de la intolerancia y la violencia, y en el mismo grado de importancia reflexionar sobre el respeto y la amistad entre los pueblos. El Partido de General Pueyrredon, podemos jactarnos de ser un territorio de paz, diálogo intercultural y de respeto. Quiero expresar mi más profundo compromiso y disponibilidad con toda la comunidad armenia de nuestra ciudad y con todas las colectividades que tiene aquí su asiento, su aporte en nuestra ciudad es inestimable y por ello podemos llamarnos hermanos. Ante un mundo que se encuentra aturrido por la guerra, el recordatorio del genocidio contra el pueblo armenio debe llevarnos a trabajar por un mundo mejor, más justo y más fraterno. El pueblo armenio, junto a todas las colectividades de nuestra ciudad hacen a nuestra riqueza como marplatenses y batanenses que este día conmemorativo, siga comprometiéndonos para trabajar la paz, el dialogo, la memoria, la verdad, a justicia y para vivir en fraternidad y amistad social. Muchas gracias.

Sr. Locutor: Vamos a pedirles a las autoridades presentes que se pongan de pie por favor, porque desde la asociación han querido dejar algunos presentes con este libro que tiene Avedis y que va a recibir que nos explique de que se trata este material.

Sr...: Buenos días a todos. Este libro es una pequeña parte de la historia del crimen de la humanidad por los jóvenes turcos. Un poco sobre lo que hablaron en la mesa y queremos hacerle entrega de este libro a la Municipalidad y uno a cada colegio para que lo tengan en su biblioteca.

-A continuación se hace entrega de los libros a las autoridades mencionadas, lo cual es rubricado por nutridos aplausos.

Sra. Locutor: Les agradecemos a todos y les recuerdo la invitación a acercarse al monumento al General San Martín en Luro y Mitre que se va a colocar una ofrenda floral, están todos más que invitados. Gracias a todos los presentes autoridades y colegios por acompañarnos en esta mañana.

-Es la hora 9:40